

ou parce qu'on les a envisagés avec prévention, d'après des jugements mal assis ou des dires sans garantie.

L'esprit malsain, mécontent ou trompé, tourne les actes les plus utiles en dérision et les rend odieux. La tactique de quelques chefs de parti consista trop longtemps à imposer à leurs adhérents des faits dénaturés, soit pour provoquer d'abord, soit pour encourager ensuite la résistance ; soit par inimitié pour des adversaires. Les intentions des adeptes ne sont pas toujours coupables ; mais la persistance des coryphées, l'adresse des chefs intéressés à exploiter la crédulité publique causent des abus bien déplorables. On peut exaspérer quelques individus, peu défiants ou